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約阿施重新將聖殿建造堅固，當⼤祭司耶和耶⼤在世時，他⾏耶和華眼中為善為

正的事，但⼤祭司過世後，約阿施的「下半場⼈⽣」，他的信仰是否能站⽴的住？ 

 

耶何耶⼤死後，猶⼤的眾首領來朝拜王；王就聽從他們。他們離棄耶和華，他們

列祖神的殿，去事奉亞舍拉和偶像；因他們這罪，就有忿怒臨到猶⼤和耶路撒冷。 

但神仍遣先知到他們那裡，引導他們歸向耶和華。這先知警戒他們，他們卻不肯

聽。(代下廿四 17-19) 

 

約阿施的信仰過程，似乎都建⽴在「耶和耶⼤」身上，耶和耶⼤就像導師⼀樣，

約阿施每件都與耶和耶⼤有關；他的⽣命存留、他坐上王位、他定意修建聖殿，

⼀切敬拜的事都與耶和耶⼤有關。 

 

祭司耶何耶⼤在世的時候，約阿施⾏耶和華眼中看為正的事。(代下廿四 2) 

 

在耶和耶⼤活著的時候，約阿施所做的任何事情，都與他有關，甚⾄他娶妻也是

耶和耶⼤做的主；在修建聖殿時，也有提到耶和耶⼤。 

 

王與耶何耶⼤將銀⼦交給耶和華殿裡辦事的⼈，他們就雇了⽯匠、⽊匠重修耶和

華的殿，又雇了鐵匠、銅匠修理耶和華的殿。(代下廿四 12) 

 

⼯程完了，他們就把其餘的銀⼦拿到王與耶何耶⼤面前，用以製造耶和華殿供奉

所用的器⽫和調羹，並⾦銀的器⽫。耶何耶⼤在世的時候，眾⼈常在耶和華殿裡

獻燔祭。(代下廿四 14) 

 

百姓奉獻的錢要如何運⽤呢？剩下的銀⼦要如何做器⽫？ 

也是到耶何耶⼤⾯前。耶何耶⼤在世的時候，眾⼈常在聖殿獻燔祭，他整個⽣命

都是在「敬拜神」。約阿施從⼩在聖殿⻑⼤，他的信仰是因為他的旁邊，存在著

這⼀位⽼⼈。直到耶和耶⼤過世，他⽣命中最重要的⼈忽然不⾒了，他信仰的考

驗就開始了。所以約阿施的⽣命成份分成兩個階段，1 .耶和耶⼤在世。 2.耶和

耶⼤離世。這兩個階段，阿施的表現完全不同。 

 

在耶和耶⼤死後，我們發現約阿施的信仰沒有根基，雖然他曾做了美好的事⼯，



可是他的信仰基本上並不是他⾃⼰的，是耶和耶⼤的。雖然他在聖殿裡⻑⼤，但

主要是靠耶和耶⼤的提醒。 

 

這提醒我們，在我們的信仰路程中，不會有任何⼈會陪你從頭⾛到尾，總會有⼀

段路，是你要⾃⼰單獨⾯對的。有⼈的信仰是因為⽗⺟，也有⼈是因為配偶，也

有可能是教會裡，有讓你景仰的⼈物，才會讓你來教會聚會。當這些⼈消失時，

你可能就無法單獨⾯對，這種挑戰可能是之前我們未想到的，許多⼈從⼩與⽗⺟

⼀起來聚會，當身邊重要⼈物離開時，就要靠「⾃⼰」⾛天路了。接下來，可能

是結婚與配偶⼀同⾛天國路，倘若將來配偶死了，你仍然要⾃⼰⾛，要⾃⼰單獨

⾛下去。 

 

有的⼈來教會，是因為教會有朋友，當這外在的條件消失時，你是否能勝過試驗？

我們是否會向引誘說「不」，我們是不是能「站⽴得穩」？信仰是我們「個⼈」

與「神」的關係，當初可能是因⽗⺟帶領來信主，也可能是⾃⼰想來認識神，未

來當我們與神⾯對⾯時，我們的神要與我們算帳。 

 

耶何耶⼤死後，猶⼤的眾首領來朝拜王；王就聽從他們。(代下廿四 17) 

 

為什麼王會聽從他們？ 

1. 因為耶和耶⼤死後，少了⼀個重要的⻑輩可詢問，突然間，他變孤單了，因

為最親密的⼈不在了，我需要有⼈來⽀持；⼈在危險的時候，就是孤單的時

候，需要有⼈⽀持，「誰來⽀持我」就是「關鍵」。 

2. 猶⼤⾸領趁耶和耶⼤離世，來和王做朋友，他們先以低姿態來朝拜他。這很

可能是約阿施第⼀次單獨有⼈向他朝拜，因為耶和耶⼤在世時，他們不能來

訪。依照律法，他們只能拜神，神並未要求百姓來朝拜王，神是說：「百姓要

聽王的話。」真正要拜的是神本身，這些⾸領他們很清楚這些規定。 

3. 這些⼈，在這個時候來訪，讓王⼼裡覺得舒服。王發現，原來我有這麼⼤的

權⼒！他應該很感謝這些⼈，接下來他就會聽從們的話。從⾸領身上，王的

虛榮⼼得到了滿⾜，他們對我好尊敬，所以他們講的話，王就聽進去了。 

 

他們到底跟王說了什麼話？他們說：「國王啊！離棄神吧！」他們要王去事奉亞

舍拉和偶像。這表示了，這些⾸領之前雖然來聖殿獻祭，卻不是出⾃真⼼來事奉

神，過去這些領導者，他們拜亞舍拉的習慣仍未改變。 

 

 



他們說：因為照神的律法⾏，實在很麻煩。不僅要獻祭、還要守節期、拜耶和華

獻祭時，還要到聖殿，獻祭⼜規定特定的祭物才⾏，若不依照規定獻，就不會被

神悅納，拜耶和華有很多繁瑣的細節。兩者相較之下，拜偶像簡單多了，拜亞舍

拉不⽤到特定地點--他們可以在⾼⼭上、在⼤樹之下，他們想獻什麼、就獻什

麼！所以，⾸領跟王說：我們事奉亞舍拉和偶像吧！這麼離譜的話，約阿施居然

同意了。 

 

因此神就降怒給猶⼤和耶路撒冷，第⼀次，國家陷在不平安和罪惡當中。 

這件事國王是要負責任的。依照律法：他不可以聽這些猶⼤⾸領的話，他只能把

國家帶⼊「敬拜神」的路上，更何況這律法書他曾抄過⼀遍，他不可能不知道律

法書上說些什麼？難道他都忘了嗎？他居然聽信⾸領們的話，因此讓猶⼤和耶路

撒冷再度陷⼊神的忿怒中。 

 

為什麼王的信仰這麼地脆弱？為什麼王會聽從這種離譜的建議？因為他沒有捉

住耶和耶⼤「敬拜神的本質」，雖然他看到了好榜樣，卻未掌握住祭司「敬畏神

的精神」；也就是他只看到表⾯的⾏為，未真正學到「敬畏神的⼼」。 

 

⼈的信仰有時候，會變得很「表⾯」，約阿施樂意修聖殿，他本身表現也很積極，

腦筋動得很快，當祭司不動時，他就⾃⼰想辦法，他很⽤⼼。我們做⼯也是⼀樣，

在⼯程完成的時候，⼯就沒有了；但信仰是⼀⽣的事，要努⼒往前。往前才有永

⽣，除了永⽣的⽬標外，去任何地⽅都是毁滅。這就像⼀條單⾏道，往前就是榮

耀，那是神設⽴的⽣命終點。 

 

所以做事很容易，但⾯對⼈時，約阿施就持守不住了，這顯示出約阿施的信仰沒

有扎根，他信仰的深度不夠，隱憂⼀來，他就倒了。這些⾸領說的話，對他來說

是⼀種「誘惑」，因為他們說：信仰⼀定要這麼麻煩嗎？為什麼不能⽤簡單的⽅

法？耶和耶⼤在世的時候，約阿施什麼都不⽤去想，現在要⾃⼰想了。 

他沒有想到的是：神的規定很複雜，但有祝福。雖然他曾親身經歷過，但他卻沒

有去想，所以約阿施信仰的轉捩點，就是他聽從了⾸領的話。 

 

我們在信仰的路上，也許也會聽到許多這種話，我們會不會聽進去呢？ 

我們會不會拒絕？聖經告訴我們的話，我們可能不聽；但是旁邊的⼈講的，我們

卻會聽。這就是「勝敗的關鍵」，我們會聽別⼈的話嗎？當時的情形，就是這些

⾸領，讓約阿施覺得他很重要，讓他⼼裡覺得滿⾜。⾸領不僅向他跪拜。⼜很關

⼼他，在他需要幫助時⽀持他，所以接下來，他就會聽他們的話了。 



魔⻤也⽤這種⽅式：先讓我們覺得舒服，⾃我得到了滿⾜。不管是眼⽬的情慾、

⾁體的情慾、今⽣的驕傲，魔⻤⼀定會先讓我們覺得舒坦，然後我們就聽從了。 

所以聖經說：我們要⼩⼼「信仰的陷阱」，若我們聽從了安排，信仰上就會失敗， 

當我們滿⾜⾁體的時候，就聽不到聖靈的聲⾳了，因為「情慾」和「聖靈」是相

爭的，若只求⾃我滿⾜，就會聽「牠們」的聲⾳，因為你覺得舒服。 

 

總要披戴主耶穌基督，不要為⾁體安排，去放縱私慾。(羅⼗三 14) 

 

當我們「放縱私慾」時，直接的反應就是「內⼼舒坦」， 

這世界的引誘，就像那些⾸領叩拜國王⼀樣， 

⼀開始是低姿態，為了要贏得你的⼼，表⾯看起來很謙卑， 

等到我們傾向他時，他講的話就是「離開神」。 

所以要保守⾃⼰的⼼，也要順服聖靈，因為情慾是顯⽽易⾒的。 

 

我說：「你們當順著聖靈⽽⾏，就不放縱⾁體的情慾了。因為情慾和聖靈相爭，

聖靈和情慾相爭，這兩個是彼此相敵，使你們不能做所願意做的。但你們若被聖

靈引導，就不在律法以下。」(加五 16-18) 

 

接下來列出了⼗五項罪，都與情慾有關。 

 

情慾的事都是顯⽽易見的，就如姦淫、污穢、邪蕩、拜偶像、邪術、仇恨、爭競、

忌恨、惱怒、結黨、紛爭、異端、嫉妒、醉酒、荒宴等類。(加五 19-21) 

 

因此我們不要重蹈覆轍，⼀定要順從神、聖靈的引導，這樣就不會在情慾底下。 

當約阿施離棄了神時，神看⾒了他的背叛，或許約阿施是⼀時不察，所以神再給

他機會。 

 

但神仍遣先知到他們那裡，引導他們歸向耶和華。這先知警戒他們，他們卻不肯

聽。(代下廿四 19) 

 

⼀個⼈若聽從誘惑，就會以⾃我為中⼼， 

神派先知去引導約阿施歸回，但他完全聽不進去。 

 

那時，神的靈感動祭司耶何耶⼤的兒⼦撒迦利亞，他就站在上面對民說：「神如

此說：『你們為何⼲犯耶和華的誡命，以致不得亨通呢？因為你們離棄耶和華，



所以他也離棄你們。』」(代下廿四 20) 

 

這次是耶和耶⼤的兒⼦撒迦利亞出⾯說他。 

撒迦利亞有可能是與約阿施⼀起⻑⼤的，若沒有⼀起⻑⼤，也是從⼩就認識的，

他們不是陌⽣⼈。撒迦利亞指責王的錯誤，他說：王若順服神命令就亨通；若離

棄神，神就離開。反之，⼈若尋求神，就必尋⾒，這是神透過先知向⺠宣告的。 

 

眾民同⼼謀害撒迦利亞，就照王的吩咐，在耶和華殿的院內用⽯頭打死他。這樣，

約阿施王不想念撒迦利亞的⽗親耶何耶⼤向自⼰所施的恩，殺了他的兒⼦。撒迦

利亞臨死的時候說：「願耶和華鑒察伸冤！」(代下廿四 21-22) 

 

約阿施已⾛到了這地步，他下令眾⺠⽤⽯頭，打死了祭司撒迦利亞。 

約阿施完全不紀念耶和耶⼤的恩，他還殺了他的兒⼦撒迦利亞。 

甚⾄他是在聖殿院內打死他，約阿施的⼼變得如此剛硬，他對神的律法完全不在

乎，在他七歲時，他曾⾒亞他利雅在「聖殿外」被殺。現在，他居然下令在「聖

殿內」打死祭司。「願耶和華鑒察伸冤」，撒迦利亞死前說了這句話，主在傳福⾳

時，也曾提及。 

 

所以我差遣先知和智慧⼈並⽂⼠到你們這裡來，有的你們要殺害，要釘⼗字架；

有的你們要在會堂裡鞭打，從這城追逼到那城，叫世上所流義⼈的⾎都歸到你們

身上，從義⼈亞伯的⾎起，直到你們在殿和壇中間所殺的巴拉加的兒⼦撒迦利亞

的⾎為⽌。我實在告訴你們，這⼀切的罪都要歸到這世代了。(太廿三 34-36) 

 

在主耶穌的時代，歷代志就是聖經的最後⼀卷書，撒迦利亞也是舊約中祭司被殺

的最後紀錄。「巴拉加」就是「耶和耶⼤」，應該是抄寫時筆誤。 

原本約阿施應該感謝耶和耶⼤⼀家⼈，但他忘恩負義，殘忍地對待耶和耶⼤的兒

⼦，他不覺得怎樣？神也好像也沒有處理，那年他拜偶像，他仍穩坐王位。 

 

滿了⼀年，亞蘭的軍兵上來攻擊約阿施，來到猶⼤和耶路撒冷，殺了民中的眾首

領，將所掠的財貨送到⼤馬⾊王那裡。亞蘭的軍兵雖來了⼀小隊，耶和華卻將⼤

隊的軍兵交在他們⼿裡，是因猶⼤⼈離棄耶和華，他們列祖的神，所以藉亞蘭⼈

懲罰約阿施。(代下廿四 23-24) 

 

神是公義的，神向約阿施發怒，⼀年後報應就來了。 

亞蘭軍來攻擊猶⼤，神把猶⼤及耶路撒冷送到亞蘭王的⼿上。 



聖經特別提到說：猶⼤離棄了神，所以神藉亞蘭⼈懲罰他，因為他的信仰，已經

讓神發怒，國家也受到虧損。 

 

亞蘭⼈離開約阿施的時候，他患重病；臣僕背叛他，要報祭司耶何耶⼤兒⼦流⾎

之仇，殺他在床上，葬他在⼤衛城，只是不葬在列王的墳墓裡。(代下廿四 25) 

 

約阿施死了，背叛他的是亞捫、摩押婦⼈的兒⼦們，這兩個⼈都是「外族⼈」。 

約阿施犯的罪連外族⼈都覺得是⼤惡，連他們都看不下去，所以想要為撒迦利亞

報仇。其實這件事神⾃會處理，但這兩個⼈等不及就先出⼿了，當然這兩個⼈後

來也被殺，因為聖經說：殺⼈流⾎的必償命。神是公義的神，祂會審判，我們不

要插⼿。約阿施不紀念神的恩典,，所以他的死也不被紀念，本來完美的信仰⾛

到了悲慘的結局，⼀步錯就步步錯，這對在主內成⻑的⼈⽽⾔，是很好的借鏡。 

 

⼀個⼈可以在聖殿內敬拜神，但他的⼼卻很容易聽從，那些講話讓他舒服的⼈，

所以他的⼼就容易離棄神，有時我們看教會裡，有些⼈信仰的確是建⽴在親⼈身

上，有時別⼈隨便講⼀句話就聽進去了，然後就埋怨神。他們來到教會道理都沒

聽進去，閒話倒聽了⼀⼤堆，所以信仰無法成⻑。若我們要從約阿施的⼀⽣擷取

教訓，我們要⼩⼼聽⼈的話，王在聽了眾⾸領的話後，他的⼈⽣就轉彎了，他遺

棄了神，所以我們要靠聖靈站⽴得穩。 

 

⼤家都盡⼼盡⼒地讓教會的設施完善，也讓我們有舒適的敬拜環境； 

這就好像約阿施王，盡⼼盡⼒修造聖殿，讓獻祭的事，能照常進⾏，在殿內我們

需要有「堅固的信⼼」，否則可能因為別⼈幾句話，我們就離開了神。 

 

在末⽇會有許多異端出現，有許多話會讓我們「誤解」，就好像那些⾸領說的話：

「信仰要輕鬆」。這些異端也是強調如此，因為要讓你滿意，所以我們要注意，

我們聽到的是什麼？⽐如說： 

洗禮： 

洗禮有赦罪的功效；按照聖經，必須是在活⽔裡、⾯向下，全身⼊⽔的洗。這感

覺上很麻煩，所以有⼈就說：洗禮不就是個儀式嗎？可以⽤點⽔、或是在會堂裡

挖⼀個池⼦，打開⽔⿓頭，不就是流動⽔了嗎？這很簡單啊！當你⾯對這種說法

時，你是要聽「神」的話？還是聽「⼈」的話？因為聽神的話，永遠都是有規規

矩的。 

 

 



洗腳禮： 

洗腳禮的教訓，是為了要學習彼此饒恕。可是有⼈就說：那只是個教訓⽽已，還

真的要⼈來幫你洗腳嗎？但是我們聽神的話，多了⼀道⼿續，因為這是有奧秘性

的，主耶穌也曾經這樣做，所以我們要照⾏。 

 

聖餐禮： 

我們的聖餐禮，要⽤「無酵餅」、要⽤「葡萄汁」，⽽且都要當天做的才⾏，這都

是照著聖經的榜樣⾏；但有⼈說：聖餐禮只是個儀式，我們可以⽤餅乾、麵包代

替，葡葡汁不⽤現榨，⽤葡萄酒或葡萄飲料，不是很⽅便嗎？雖然⽐較麻煩，但

我們遵照神的話，聖經說怎麼說，我們就要怎麼做。我們要聽神的話，就是要遵

照規定。 

 

這些⼈講的都是簡單的⽅式，我們為什麼不聽從呢？或許約阿施覺得原本的信仰

是束縛，所以當他要選擇時，他選擇了聽從簡單的⽅法，造成悲慘的下場。 

我們看約阿施他不堅固的信⼼，其實是經不起考驗的，誘惑⼀來、考驗⼀來就跌

倒了。這個滅亡並不是⼀瞬間，⽽是從聽從開始，逐漸⾛向滅亡； 

建⽴信仰需要時間，⾛向滅亡也有過程，這當中也有神的提醒，他若肯聽還有回

頭的機會。若我們信仰真的有根基，⾯對各種試探，我們信仰仍可持守⾛到最終

點。歷代許多君王都「晚節不保」，他們⼀開始都表現不錯，但是⾛到了「⼈⽣

下半場」時，就持守不住，做出得罪神的事，有的甚⾄遺棄神，這令我們惋惜。 

因此，要讓信仰扎根，要真的相信主說的話，要抓住耶穌的應許，⽤⼼靈和誠實

敬拜祂，因為這是主所說的，我們照著做絕對不會錯。不要按⾃⼰想法⾛犯罪的

路，因為寬⾨⼤路引到滅亡；我們要⾛永⽣的道路：就要⾛主說的窄⾨，也就是

那條⼩路，可引我們到永⽣。願我們在神堅固的殿裡，有堅定的信⼼，能做出美

好的⾒證，讓神的名得榮耀。 
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